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8_89_B2_E5_86_9C_E5_c70_254452.htm 在中国的企业大军中

，有一些中小企业并不被人所熟知，但是他们作为某一行业

细分市场的领头羊，被誉为各个行业里的“隐性冠军”。并

以特色产品为龙头、专业化分工为纽带，成为“专精特新”

的小型巨人企业。而中国农业大学MBA管理学院正以它的特

色教学与优势学科打造着中国商学院的隐性冠军。成立

于2005年的中国农大MBA是中国MBA教育事业上的一支新秀

。在短短的两年时间里，就以突出的办学特色、创新的教学

理念活跃于中国商学教育的舞台上。 虽然中国农大的MBA还

是一支很年轻的队伍，但他们却已经形成了自己鲜明的特色

。农大MBA教育坚持与行业发展相结合，利用农大的优势和

特长，走专业化、特色化的发展道路。“每个大学都有每个

大学的办学特色，中国农业大学的整体特色跟德国队有点儿

像，花招不多，但比较殷实。涉农行业、民营企业和期货与

金融衍生品方向MBA的培养是我们主攻的方向。我们做的是

我们最具优势的，我们做的是我们在国内最强的行当。” 中

国农业大学在食品领域、生物领域、动物营养领域中是最好

的一个院校，这些都为农大成功地开办MBA项目打下了良好

的基础，农大开办MBA教育正是依托农大在农行业所特有的

教研优势和丰富资源，农大的MBA在专业设置、课程设计及

培训方向上独树一帜，是直接对农行业提供量身定做的MBA

教育。MBA的培养越分越细，走专业MBA发展的路子，以后

将会是主要的趋势，中国农业大学将自身的MBA教育定位于



两个方面，一是涉农行业的MBA，为涉农行业培养高级专门

管理人才；二是民营企业的MBA，为民营企业培养高级管理

人才。 付文阁教授认为，那种泛化的综合MBA教育模式显然

不能胜任专业MBA教育的培养。他认为在广阔的涉农行业中

，中国农业大学有资源和品牌优势，正是这种资源和优势，

使农大MBA专业化的定位得到了有力保障。“我们所说的农

业，并不是指传统狭隘的耕种与养殖。农业的意义应该是整

个泛农业的概念。这里包括生命工程、基因技术、药学等涉

及到了目前最先进、最前沿的科学技术与产业经济。”况且

，涉农行业市场的巨大，也将令农大专业MBA大有作为，像

食品、饮品、乳业、农资、农机、农药、生物、纺织、农产

品、草业、酒业、烟草等涉农行业，农大MBA中心也与很多

这方面的企业有合作，汇源、青岛啤酒等很多国内知名企业

都是我们的合作企业，在中国，涉农的规模企业成千上万，

这将是一个足够大的涉农专业MBA施展的舞台。 “农业与期

货有着天然的联系，世界最早的期货是从农产品交易开始的

。期货研究也是中国农业大学的天然优势，也是我们教学的

一大亮点。在今年的年底中国的第四大交易所金融期货交易

所就要开盘上市。这意味着对中国的金融市场、对中国的金

融界将带来巨大的影响。中国的金融市场将需要一大批期货

与金融衍生品方面的专业人士。而真正有关期货的研究与教

学机构在全国都并不多见，这也跟中国金融期货刚刚起步有

关。在师资上，中国期货业的奠基人、中国期货业的副会长

常清教授是我们期货与金融衍生品的首席教授。我们跟美国

、欧洲一些大型农产品交易所与研究机构都有战略合作关系

，并为我们教学提供丰富的信息与资源。” 提起当前国内商



学院倡导国际化的潮流，付文阁教授认为“现在需要的是跨

文化人才，国际化是为真正的本土化服务的，商学国际化是

一种手段，而不是最终目的。我们讲的是本土化基础的国际

化，将具有国际的视野与思维的人才，我们不是为美国人培

养人才，我们是为培养能为中国本土企业服务的管理人才” 

。 而目前的泛MBA教育模式，忽视了中国最大多数民营企业

的需求，也就是说，中国最需要MBA的地方，现在的MBA教

育却没有培养出来。付文阁教授分析说，在这种泛化的国际

化的培养模式下，纵然培养了学员的国际化视野和思考方式

、操作方式，但却有些水土不服，不切合中国最大多数企业

的实际需求和现状。毕竟中国处于初级发展阶段，有本土国

情，能全面移植国际MBA管理模式和经验的土壤并不广泛存

在。中国MBA仍有很大的市场，企业仍需要高素质的管理人

才，对于本土MBA的需求量非常大。“我们将培养民营企业

高级管理人才作为了我们培养的重点。一方面这是因为这里

有广阔的市场需求，另一方面，他们现在所急需的教育与现

在的泛MBA知识有着明显的差异。此外，民营企业相对于国

企和大型跨国公司来说，受的关注比较小，而从中国今后长

远的企业发展来看，民营企业将是中国企业的主体与改革创

新的重要源泉。现在，大都忽视了这个领域的高级管理人才

培养，对中国MBA教育来说是一个重大的缺失。”诚然，随

着国家宏观经济政策的调整，以及整体经济运行环境的逐步

改善，民营企业经过二十多年的发展，日渐成为国民经济发

展的重要力量，在启动民间投资、拓宽就业渠道、拉动经济

增长、增强发展后劲等方面表现突出，是我国当下最富有生

机和活力的经济组成部分，中国的本土企业，无论国企还是



民企，真正需要的是“懂”自己的MBA，而不是纯粹移植国

际化管理经验和模式的MBA。 虽然中国的涉农行业已经催生

了诸如希望集团刘氏四兄弟、通威集团刘汉元、超大现代家

族的郭浩等新一代企业家，但令这些企业家忧心忡忡的是他

们无法找到合适的人选，来替他们的事业开疆拓土。多年以

来，以崇洋为最大特色的泛MBA教育培养出了一批又一批的

眼高手低、水土不服的MBA，这些MBA在理念、专业背景和

实践能力上的重大缺陷使他们难以担当涉农企业、民营企业

的管理重任，并使涉农行业面临着数十年被忽视所造成的巨

大人才缺口。不仅农业行业如此，国家更需要的是各行各业

具有实战能力与专业细分的高级管理人才。在中国的商学院

泛泛大军中，我们更希望涌现出一批以专业化、特色化为基

础的隐性冠军，为满足中国经济整体的发展作出应有的贡献

。 中国农业大学MBA无疑就是中国的中国特色MBA中靓丽的

风景，对于它的未来冠军之路，我们翘首以待！ 100Test 下载
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